
合 

安 全 狸 事 會 
正 式 

第 六 年 

— 九 五 一 年 一 月 三 叶 一 日 

第 五 三 一 次 

紐 約 成 功 湖 

頁次 

(S/Agenda 531/Rev 2) ' 一 1 

1 

3 



凡有 

按月刊行。 

聯合國文件均W大寫字》附1^數字編號。 

某種文件而言。 



第五百三十二次會議 

一九fi—年二月二十一日甩期三午後三時在紐約成功湖舉行 

主 席 M r F LACOSTE (法蘭西） 

出 席 者 下 刿 各 國 代 表 巴 西 、 中 國 、 厄 瓜 多 、 

法蘭西、印度、荷蘭、土耳其、蘇維埃社會主義共和國 

聯8&、大不列顦及北愛爾蘭聯合3^國、美利堅ê"* 

國 、 南 輙 头 。 

臨 時 議 事 日 程 ( S ~ n d a 5 3 2 ) 

― 通 ^ ， 日 程 。 

二 印 度 - 巴 某 斯 i f l 問 題 

聯合國派駐印度巴某斯坦代表一九五0年 

九 月 十 • £ 日 爲 賫 送 報 吿 書 致 安 全 理 會 主 

席面fS/1791,S/1791/Add 1), 

(b ) 巴 基 斯 坦 外 交 邦 協 事 務 部長 - - 九 五O 年 十 

二 月 四 日 爲 印 鹰 巴 斯 坦 問 題 致 安 全 理 

事 會 主 席 函 ( S / l 9 4 2 h 

向 前 任 王 席 致 敬 

一 主 席 前 任 主 席 厄 瓜 多 代 表 M r Antonio 

Q u e v e d o 辦 , 速 ， 手 腕 靈 活 ， 態 度 謙 和 ， 本 入 讖 

在未 f t論讒事日程以前，代表理事會全體同仁，向 

他申謝。希镇他把本人所說當作我們全體同仁的一 

榑敬佩的表示。 

通 過 議 事 R 程 、 

讖事日程當錚通過。 

印 度 - 巴 基 斯 坦 問 題 

巴基斯坦代表Sw Mohammad Zàffulla Khan應 

主席之請，列席安全理事會會氣 

二 Sir Gladwyn J E B B ( 英 聯 î 國 ） 理 事 會 受 

理印鹰巴某Ifî坦問題巳經三年多了。但是至今間題 

仍未解決，我們大家都不勝遺慽。本人相信，我說 

這句話，實係表明當事兩阈政府和理事會全體理事 

國 的 一 般 威 想 。 典 聯 Ï 國 玫 府 一 則 因 爲 和 英 邦 內 

這兩個兄弟阈家>&特殊的闕係，再則因爲若干ja洲 

圃家取得完全獨立地位，乃是第二次世界大戰一個 

主要的而且最足令人舆奮的結果，有設法促其和平 

演進的絶對要，所以自始就對化除兩阈歧見一事 

非m重視。况自理事會上次辯論暹個間題W來，巳 

有十侗月了,其間《a洲事館的發展,業巳充分表明印 

度和巴基斯坦兩國政府合作互助的障礙，必須迅予 

掃除。時至今日，巳非昔比，這兩侗偉大的愛好和 

平的國家,ig應用事實表朋，兩國的歧見爭點雖然很 

A:很難，仍可依照其所共同參加的聯合國的宗旨和 

県則，予W調罄。時至今日，更非昔比，安全理事 

會全體理事國，W及聯合國全體會員國，都當儘力 

協助觼方，完成這個調整工作。我們都深切知 

類此問題極難解决本人相信，我們赏中沒有人願 

藉高尙的道德原則爲口實，漠視這個間題，而無所 

勋於中。我們大家都是人，都是會犯錯諛的。除#^ 

受 人 強 追 ， ^ 不 得 巳 ， 我 們 當 中 沒 人 願 意 左 袒 仟 

何-方。倂旣承爲理事會理事，我們卻也不能乾脃 

袖手坐綢，自承失敗。不論前途如何暗淡，我們總 

要說法尊木一稗解决辦法，我們並且顔意說法。 

三印度和巴某斯坦爭端赏中，我們目前所最 

關 的 一 面 , 自 然 就 是 《 謨 瞜 什 米 爾 邦 最 後 應 予 如 

何處攆的問題。大家想必記得，一九五〇年三月十 

四日，瑰事會JÉ過了决讖案一件〔S/14 6 9〕，促請兩 

國政府根據幾個月前理事會主席General McNaugh 

ton的提翁〔S/1453〕,擬訂解决該邦軍備的方案。那 

個决議^又任命了聯合國派駐印度巴某斯坦代表一 

人，協助兩國辦理這個工作，並提出其所認爲有禅 

爭端解決的建;31, W慷兩國採納。Sir Owen D.xon ' 

"聯合圃代表資格，在印度大陸上逗留過幾個月， 

和兩國政府洽商，並在該那境內研究這個問題，其 

後提出了報吿書一文，理事會各位想必已經仔細讀 

過了。 

m Sir Owen精明通幹，不辱使命，其所提银 

吿書，又明白賅慷，本人欽佩至深。我這個表示， 

1 a 安 全 理 事 會 J F 式 紀 錄 , 年 ， 一 九 艽 0 年 九 月 至 十 
二 月 袖 編 , 文 件 S / 1 7 9 1 與 S / m i / A d d Ip 



想來理事會全體同仁必有同感。Sir Owen充分利用 

了理事會授予的職權，與有闕雙方商擬了一個解决 

爭端的全盤方集,使問題眞相大白，同時理事會*由 

此得到許多寶賁的資料，可W钕慮次-歩驟徐阀解 

决。那個文件確係精,£：結構之作。本人前在第五0 

三次會譏時，曾W主席資格羧表聲明，特促饍理 

事會再加A意。我國政府前W Sir Owen賢勞《î;荖， 

曾表示威謝，又以SirOwen原爲澳>c利al最高法院 

法官，責仟?？身，不得不辭卸聯合國代表職務，曾 

表示遺慽，現在本人願雷申我國政府這番感謝?11遺 

慽 的 意 ^ 相 信 理 事 會 各 位 一 定 願 表 贊 同 。 

五 紙 有 一 項 建 r i f e , 我 國 政 府 不 敢 與 S i r Owen 

Dixon苟同。Sir Owen認定，小論 if形怎樣，奄謨 

喀什米爾究應如何千W處貭的問題，今後最好由雙 

方自行解决,除非銜突不宰與正再起,安全理,會麽 

當貭身局外。Sir Owen D>xon是一個智者，當然會 

有 若 干 入 士 接 受 這 個 主 張 。 疑 義 ， 這 悃 主 張 如 

經接納,那未我國就可滅少Sl^多直接的煩搔和怨:*。 

伸猙仔钿玫慮W後，英王陛f政府不能同 ‧#現在遽 

關於這個結％的理由，本人現在 

- T o 

六 

很長的，本A小餐躭擱時賊，重加钱述。聯合國印 

度巴某斯;W問題委尋會的三侗栩吿書 2,和我剛耩提 

到的SirOwen Dixon W報吿書，钱述這侗照題，巳 

極 詳 盡 明 白 。 是 我 們 也 要 常 A 首 若 干 要 點 。 兩 

國政府談制過程當中所提起的細節，看來似很複雑， 

不過要點實在很簡單。第一SiS,當然就是兩阈政府 

都同意i3E邦未來處攆的照題，亦即合倂問題——本 

人焱且引述印度總督一九四七:*十月二十七日致嚓 

什 米 爾 大 君 函 — — 應 依 該 邦 意 决 定 。 - 九 四 八 

年一月十五日，印度政府部長兼仔印度政府代表Mr 

Gopalaswami Ayyangar向理事食提出最初控 f ï時， 

明。他說〔第二二七次會P^〕 

本人茲請安全理,會各位注意那一個表 

白印度現在當權玫府立場之正大的聲明。印度 

政府接受該邦併入印度的建議時，不肯利用該 

邦當時所處的急危局面，1È且明吿該邦大君,併 

入問題，應俟和平恢復W後，》行全民表决， 

作最後决定。後來又Rft白表示，如果全民表 

2見安全理事會J1 " 式 紀 錄 ， 三 4^， 一九四八年十一月 
補編,文件S/1100同丘，3^四年，一九四年一份柿編， 
文 作 S / U 9 6 同 第 p q 年 ， 特 s u 袖 編 y 七 猇 （ 文 件 S / 
1430 S/1430/Add 1 S/1430/Add 2 S/1430/Add 3 )o 

决必竭在國際機構監督之下舉行，也表贊同 

我國玫府知道一一其實仟何人都知遣—— 

沒有人民支拧，瞎什米爾的和平便舰從恢復， 

Ife被從保持 鬮於合倂問題，印度政府向來 

主張，遇 f t爭端發生，應由當,邦入民自行解 

决 0 

七 他 又 說 

我們m願嗦什米爾恢復和平，咪什米爾 

人民俜用正當和平方法自由央定該邦前途。 

' \ 溯 自 爭 端 初 起 ， 兩 國 政 府 就 巳 接 受 這 個 某 

木原則，安全理事會也a贊同這個某本'镇則。截至 

現在爲I卜我們所遇榑種闲難，紙在如何漦訂具體方 

實 行 這 個 甩 則 。 但 是 卽 在 具 體 , , 上 面 ， 方 

ùa成立很多的協ri^了。 一九四八年一月，安全W 

事會5£立聯合國印度巴某斯坦問題委s會！: S /6 5 4 〕。 

這 個 委 員 會 當 獰 擬 艮 兩 侗 决 P É * 。 那 兩 侗 決 是 

兩國!《：府所共同接‧？的C 一悃决議*係在一九四八 

年八月十三日》||^〔5/1100〕 另一個係在一九四九 

年 一 月 五 日^A 〔 S /1196 〕 u隨 後 理 , 會 就 把 那 兩 搁 

决 , 義 * 當 做 解 决 這 侗 爭 端 的 根 據 。 那 兩 悃 & 案 的 

主 要 规 定 怎 樣 自 然 値 得 我 們 - 加 放 慮 。 

九 委 員 會 一 九 四 八 年 七 月 初 到 印 度 大 降 的 時 

候 ， 巴 某 斯 軍 隊 樂 巳 進 抵 瞜 什 米 爾 西 ^ , 印 度 與 

巴某斯W兩國軍隊樂巳後生銜5t ,當時淸勢發展別 

開生面，：Ê爲嚴甫。因此，委員會第一件丁什，就 

課致停火，1Ê規定停火界線，拗令雙方軍隊妥行 

撤;《i, W便開始，割在聯合國監督之下，舉行全R 

表決。一九四八年八月十三日决,^就 l î lUi兩點爲 

W主要目櫸。幸賴娄員會的手腕與毅力，兩國政府 

領袖所表現的賢明政治家風度，終於官佈了自一九 

四九年一月一日起生效的停大令,後來小久，又成 

寸 ta定,任命一個聯合國觀5^隊，劃定停火界線," 

防 雙 方 审 隊 發 生 奉 端 。 這 其 間 厳 事 態 得 W 避 免 ， 

實係兩國政府與:H:軍隊統帥之功曲聯合國觀寧人 

員，現仍本其《H越的判斷與效率履行蛾責，其功亦 

不 小 瞜 什 米 爾 觀 察 隊 隊 長 加 拿 大 將 箄 A n g l e 於 去 

年七月十七日因飛機失事在印度大陸拘喊，兩位美 

阈同事亦同時死難，本入^特乘此機會Iî«】他表示敬 

意 。 Angle 將 軍 在 喊 期 間 ， 凡 是 和 他 在 工 作 丄 , 過 

接觸的入，都對他非常欽敬。 

一 〇 不 幸 印 度 巴 某 渐 i B 間 題 委 員 會 未 能 乘 此 

商得停火的機會，進而解决其次一偭間題，就是解 

除軍慷間題。<H是委,會相1曾提出第二個决 

就 是 - 九 四 九 年 - 月 五 日 决 喿 ^ , 規 定 要 仟 命 聯 合 

i[—人J 



怎樣[督全民表决的若干辦法_3因此，雙方接5這 

些决《^^W後定的範》!便很廣了，雖然General 

McNdughton III Sir Owen Dixon後來<0：解/^具體'屏項 

上 : f i 到 了 a 多 困 難 ， W 致 這 些 决 ? ! 今 永 能 全 部 

忖 , 實 施 ， 是 我 國 政 府 希 望 ， 理 , 會 再 加 一 番 堅 

cfer努力，益W兩國政府協助，仍可找出一條解决的 

ii徑，解央雜-悃瞎什米爾問題。 

一一事實丄，兩國玫府對於解决方^的要％"i 

都 a 同 意 ， 現 在 紙 ^ 1 1 方 開 s M f t 公 , 就 解 决 那 些 

尙待解決的細節。本人齄爲，無論怎樣強調這個事 

實，都是不會头之太的。旣然解决！^後，可"產 

生 审 大 的 利 益 ， r fn 長 此 爭 執 不 决 ， 不 對 , 兩 國 本 

身，Gllft f f l :界各地所有尙人菊6由與民主生活方 

式&^國家，都,極其顯箸的危險，所W相信木入希 

^ 這 個 爭 端 現 在 可 以 j f i 镀 最 後 解 决 一 點 ， 不 是 》 a 

分的奢望。 

一 二 無 論 如 這 是 我 國 政 ; f t 對 护 這 個 問 題 

的看,i=。自從Sir Owen Di、o,i報吿書送到理事會" 

來，我國政府卽曾，¥精竭慮，與雙方洽商，以期打 

破 僵 局 ， 覓 致 一 個 解 决 途 徑 。 理 事 會 各 位 都 知 ^ , 

最 近 各 g 治 領 總 理 在 倫 敦 集 會 時 ， 於 瞎 什 米 爾 間 

題，也曾非正式商iît多次， >】f曾提出若干有助於解 

决 的 新 建 H É 予 W 研 究 。 此 外 ， 我 國 政 府 還 與 美 國 

政府經？?，保持聯繋。自從三年WlJÎI瞜什米爾問題提 

交理'4^會W來，美國政府就贫盡過很大的努力，W 

}<解决這侗問題，這是理事會所知道的。 

一三我國政府和美國政府SMT細研:îlfeSiiOwen 

Di、oii報吿書，Ife與當攀雙方及其他政府Si"論之後， 

起 ^ 了 一 個 决 , 義 案 ' ； W 慷 理 事 會 放 盧 。 這 個 

以 文 件 S / 2 0 1 7 分 狻 。 本 人 先 要 聲 明 一 提 

出這個决議窄Ik的用意，並不欲在事先 /E右 f ia事 

會nf論的結果也不欲在事先左右印度和巴某«f i f l 

兩國代表將來勢乂提出的主張。{11 8̂ 我國181：府看來， 

理 , 會 ， Ê 得 一 個 作 爲 論 根 據 , 似 乎 人 , 禅 益 ， 

同時英國和^國玫府向理事會提出A們共同St論的 

結 果 ， 也 似 乎 J l S 有 採 用 這 榑 决 幸 的 形 式 爲 最 

便利。 

- 四 現 本 人 請 输 這 個 决 讒 的 實 際 锋 

款 。 木 人 首 先 或 須 聲 明 - 點 ， 這 個 ^ * 雖 對 我 國 代 

表圑與雙方訂iiir的結果予"充分注意，{Htf起草這 

個之時，並未與雙方商景，其內;?？更未得到雙 

方的同意。的確，木人恐怕其中若干規定，^b許這 

一方或那一方會不能完全同意。我們大家都般切希 

望舉行全民表决，W因雙方各持巳見，全民表决無 

從舉行,本人伸願雙方對於這個草泰仔細加W放慮， 

Ife把這偭^^看做我們所諝爲足W化除歧見的唯一 

途徑 

一^在未促講各位同仁 / fe意決,羲案具體規定 

W前，木Vîfe要一提一九：£•年十二月十四日巴某 

斯班外交部长Sir Mohmmad Zafrulla K h a n 致 安 全 

理事會*席的那個函件〔5/1 9 4 2 〕^各位想必巳經親 

自看到那個函件裏提及的所謂全査謨咪什米爾國 

民 會 ; i 决 案 ， i è 且 一 定 懷 疑 x i 偭 决 讒 集 到 底 在 什 

麼货度內能與瞎什米爾委員會兩個決瀵％——本人 

曾經提到，那兩個决^象規定該邦將來合倂問題， 

當然應在聯合國監督之1^舉行全民大公無私的表 

决，l^JdL解央̶̶裏的fô定相融合。本人覺得di® 

代表我阈代表團聲明一下，依我們看來，這侗瞜什 

米爾國民會議决議Ife是難與那偭協定的解決方^相 

融合的，因此我國政府生恐嚓什米爾邦赏局採驭某 

種 我 們 認 ^ * 損 安 全 理 事 會 和 聯 合 國 威 信 的 行 動 。 

01是本人相信，不久我們同事F卩度代表一定會向我 

們解秤，在|;#驭那番解釋"後，我們就可重新得到 

保靜，印度政府或(i:什米爾邦政府確實無意採取仟 

何 妨 礙 印 度 和 巴 某 斯 兩 國 政 府 巳 耩 定 和 巳 負 義 

務的辦法，也«奮採取任何牴觸安全理事會旣採措 

施的辦*#。 

一 六 因 此 ， 本 人 不 擬 l ï t 論 我 , 國 同 寧 和 我 本 

人所提决;^Is^iEèiJ文的第三段和第：K段。本人確 

信 ， * 了 這 兩 f ô , 再 和 本 人 希 望 S i r Benegal R a u 不 

久《ft要後表的那個聲明配合起來，當可使巴某斯tf 

外交部長軍新得到保^,今後!^什米爾人民對於將 

來合併間題的耆見，如果不在聯合國監督和完全同 

意的程序下表示出來，理事會便不鼸爲那個决定是 

可W接受的，這一點可說已經見餚明文了。 

一 七 前 文 最 後 一 段 ， 沙 及 兩 點 待 化 除 的 主 

要歧見。這兩％5歧見，我們大家都知道,就是解除 

邦軍備問題和聯合國怎樣監督全民表決的問題0 

細 S i r Owen Dixon報吿書，可詳細知》1；他所W 

小能化除'進方這兩點歧見的理由。我們這偭决籮案 

‧IfelÈ未企圖找出一個化除這些歧昆的確切辦法。 

一 八 但 是 這 偭 第 r a 段 提 出 了 我 們 希 望 * 

助於解决的四偭要素。我們戚懇相信，如果雙方具 

,最低限度的善意，那末全民表决舉行期M , 便 可 

利用中《武力，保障該邦安全，Ifil許多至今妨礙箪 

life解除：r作的困難,也Jg«可賴以!服了。本人希望， 

雙方代表能fn】理事會保讃將來聯合國代表如果决定 

這是唯一解决解除軍備間題的途徑時，雙方政府不 

致^？絕這個中立武力。本人希望，不論遇去雙方成 

到何樺困難，今後都能衷,t承認一項原刖，唯,撖 



退 或 解 散 , 睏 各 方 的 S t 軍 ， 另 調 無 意 左 祁 任 何 一 * 

的聯合阈武力往接防，纔是咪什米爾民首公正表 

現的最好保讃。我們覺得,這個原則確係天經義， 

因此，我們枏信不致不爲理,會及直接當事各方所 

接受。如果不肯接受，那J!«不骨表明赏»人否認W 

全民表決來解<^爭端的整個主張。然rfg這個主張卻 

又是雙方無條件接受了的。近年"來，曾有兩悃順 

利完成全民表决的典?ï〗——薩爾及上西里細Si—— 

誰能說沒有中*武力，沒,對於爭端雙方厳守中立 

態度的武力，這兩偭全民表决可以順利完成呢？ * 

人認爲沒有入能夠這麽說。 

一 九 剛 纔 本 人 説 遇 ， 這 個 决 譏 ^ 本 身 * 沒 有 

提出ft體的解决辦法，祇是責成聯合國代表與钹方 

洽商，辦理該邦軍備解除事s: ,提出舉辦全民表決 

W具體計劃 r tB已。本人希望，理,會允于保^聯合 

國代表，如遇畤圳困難問題，他有講示的地方。正 

因這侗理由，所以第七段規定，如遇這類問題，當 

交由阖際法院仔命的公斷員核決。 

二 〇 理 , 會 想 4 ^ 知 p â , 從 前 過 一 次 ， 印 度 政 

府不曾接受瑢什米爾委m會擬將 :â頻問題«付公斷 

解决的提議。我國政Iff當然也曾審愤放慮到印度政 

Iff所W拒絕那次提<^的理由。但因這頻關於細節上 

的爭點，一再樋 l is未決，又因兩國政府EJ^完全接 

受用全民表决來解决爭鱅的原刖,所W本入希望它 

們今後能夠接受公斷的辦法，解决聯合國代表迭和 

它們熟商而仍無法解決的爭點。 

二一目HIÎ本人不擬多言，W免煩癀理事會淸 

Jfè。各位同仁一定希望多^ -點時閱，研J£這捆決 

譏案^集，W後幾次理事會會逯時各位如果對护這 

悃提^提出什麽疑點，本人極願詳加說明，想来我 

美國同事亦必如此。倂-是本人茲願促請理事會注意 

决譏集草*第四段第三分段的規定。這捆分段所沙 

及的原刖，截至今日爲11：，各捆正式决譏5fe褢都不 

曾列入。不^本入相信，這一個原則是理事會各位 

同仁早就管到了的。 

二二不論全民表决結果，多數表決贊成那一 

方，似乎仍然難保不*若干地展，其中大多數居民 

是 贊 成 在 全 邦 內 得 較 少 的 那 - 方 的 。 如 果 在 詳 細 

玫 蘼 地 理 及 經 濟 因 素 之 後 ， 這 些 地 乎 應 和 襖 悃 

咪什米爾邦分開，而與在全民表决中失敗的那一方 

合倂，那末這侗决讖^就主張這樣讕教。何,乂绡 

鄭重聲明的幾點。第一，調整的結果，如今形成一 

個邦中邦、國内國、那麼這偭調整便不應當實行。我 

們 的 意 S , 若 從 該 邦 割 出 一 個 地 後 ， 全 邦 或 禅 

全民表决而將該邦倂入的那一方的經濟利卷，就會 

大 家 當 然 知 道 ， 一 , . ... 
邦前途應由邦內合格投棄居民多數决定的原則。將 

來若依該分段規定而欲有所調皸，爲時也當在全邦 

合倂問題决定W後，而其唯一目的，在使全民表決 

中勝利的那一方，不致把大多數居民反對那樣合倂 

的 地 合 倂 在 那 一 方 的 頜 土 f e l 内 。 我 們 不 曾 企 阖 

釐訂這捆新規定的細節。現;^若干迫切問題，仍然 

妨礙全民表决的進行，我們認爲耍等雙方對於這些 

簡題得到铋定解决後，纔好着手漦訂。我們希望 

全民表決事宜總辁能與雙方洽商，擬具一偭實行該 

所含原則 i f t爲兩國政府接^的詳細計劃。 

二三這是安全理事會面前這侗决nlSâs^*的 

主 要 特 點 。 本 人 敢 奉 吿 理 y * 各 位 同 仁 ， 這 個 ^ * 

不 是 % 國 政 府 和 英 王 陛 下 政 府 深 思 熟 慮 的 結 果 , 

同時也是其他若干國家政府深思熟蘼的結果。我們 

提出這個^ S g , 確係出於至戚和善意， i f i i且本人還 

要铺充一句,我們的餓度是樂觀的,不是jtt»觀的。如 

果-悃人鱟得用武力來解决這偭困難搠題的企阖， 

耍比依照我們建議所能得到的任何解决辦法，更於 

雙方^大害，如果他又《到，卽使目前繁張局勢長 

此延績不改，rtù其捽濟政治影響所及，也比査謨咪 

什米爾 f t意决定所能產生的任何不利狀餓，蓖於雙 

方有大損，如果他最後念及，這個-度兄弟相殘的 

內爭，正在怎樣的世界大局裏重演，那末他就不能 

相 信 我 們 具 , 理 性 的 人 類 竟 然 不 能 得 到 - 個 協 識 的 

解决。我們本肴這種,C撩，|t，j安全理,會和兩悃當 

事大國代表,提出我們的決譏缘，我們無意相強,我 

們化欲效勞。 

二 四 M r GROSS ( 美 利 堅 合 籴 國 ） 說 到 英 圃 

和关國今天|î«】安全理事會提出的這個决满案n 

本尺首先想促請理事會A意Sir Owen Dixon去年九 

月十E日提交理,會主麻報吿書裏的一段《明。本 

人覺得，這個聲明十足表現了 Sir Owen在談判時所 

持的態度，値得今天理事會/*意。他說 

照我看來,本人當時]#决爭嫱的努力，顯 

然 依 循 安 全 理 事 會 和 榔 合 國 印 度 巴 基 斯 i f l 

W題委S會所採取赏事甓方所同意的途徑。不 

鐯，那個途徑成功的機會，也許囚爲過去1i方 

長期不能藉委員會之助，協訂實pçf步驟，^行 

那偭途徑,解决這偭M題,W致大形滅少了。倂 

是一九四九年一月五日决,荬的條款，明文規 

定定了，辦全民自由公正表决，"憑決定査謨 

瞜什米爾邦到底倂入印度或巴某斯坦的問題。 

ffiR是當時關於若干事,，包括解除軍慷端在一 



内，還沒,成、ï協定。這些事項，是在，辦全 

民表决各種ik!要工作之始，就該先行;^妥W 。 

二11本人g?爲，咪什米爾問題應當如何ft 

論_» Sir O w e n 的 聲 明 ， 巳 鸫 吿 我 們 了 。 我 們 今 天 

向理事會掛出的决璣粜，就是根據這個聲明的。 

二 六 我 們 面 前 這 偭 間 題 ， 乃 是 安 全 理 , 會 镄 

用和平方法1È依正義及國際法原則來調举或解决國 

際爭端的一個機會。本入Eg爲，理,會確*效做到 

這點,至就赏齣這個問題而論,理事會也確是根據持 

久政治解决必续某於嫛方協定那一個展則進行的。 

二七當前這個間題裏面，有一極重耍的正面 

芮素，是我們現在^理的其他*件所奇缺的。這悃 

因素就是，巴某斯坦和HI度—兩國總理都a明白表示J 

兩阈政府願意和平解決瞜什米爾問題，並詳細研究 

解决方案。再者，雙方沒有商得fâ,的地方巳經很 

少 。 因 此 安 全 理 , 會 這 次 遨 理 這 悃 間 題 ， 正 是 雙 

方表示積極態度的時會。本人《3?爲,大家一定同lb 

理 , 會 履 行 職 權 的 最 珐 辦 法 在 更 進 一 歩 法 縮 小 雙 

方 歧 見 的 範 園 。 這 是 理 事 會 曲 前 這 個 决 案 所 

根據的前提。 

二 /飞現有兩襴耍點，我國政府覺得是理事會 

醮 績 針 綸 什 米 鑽 問 題 時 的 首 要 I ： 作 。 第 - 點 , 英 

國 代 表 巳 經 說 ^ , 就 ^ 8 » 什 米 爾 境 內 印 度 控 制 地 區 

赏局現正採取r棰企圖决定該邦政體及合倂問題的 

行動。第二點就是依據和平解决原則根本解決這 

個騸II的途徑。决><s案<r集前文提出了n一點決 

譏集 i i f^正文論到了第二點U 

二 九 一 九 i t 〇 r * 十 二 月 十 四 日 ， 巴 斯 坦 政 

府外交部長Sir Mohammad Zafrulla Khan致安全理 

事會主席函，rn】理事會各位報吿了全査謨(Tfr米爾 

阈R會讒的决t^lfec Sir Gladwynjebb也贫提到了這 

爭。國民會議是在;S邦印度政府控制區內舉行的。 

那個决譏係於一九五〇年十月二十七日提出，次 

日卽十月二十八日通遇。據說，印度總理是完全同 

意的。 

三〇那個决譏tSs提譏召開國民代表大會，決 

定全邦——包括巴基斯坦控制地展在W——將來政 

府形式，並决定該邦合倂問Mo最近瞜什米爾和印 

度新闢報導，說那個決案巳在開始實施了。根據 

那些報導，咪什米爾邦印度佔領地展選ft登記，可 

望在本年三月W前完成,選舉將六月或七月舉行。 

雖然lip什米爾邦巴某斯坦佔領地isi不會參加投祟， 

«是這侗國ft代表大會的决定將視爲適用於全邦各 

處，包括巴基斯坦控制地1^在内。我們覺得，F令 

執h這些步驟來實施咪什米爾圃民會?Ife卜月二十八 

曰决議^的官吿，是得到了印度政IffW同意的。 

三一當印度和巴某斯坦兩國政府書面接受聯 

合國印度巴某渐坦問題委員會一九四九年一月"ff日 

决讒is所載原則的時候，兩國政府原曾同意，《謨 

咪什米爾邦合併間題，赏在聯合國監督之下，用全 

民 自 由 公 正 表 决 的 R i * 方 法 來 決 定 。 本 人 所 锒 調 

自 由 公 正 l i t 及 聯 合 國 監 督 等 ， 樣 ， 正 因 這 些 

-f様fW乎明係TÏ相呼應,向全世界及雙方提出保躜， 

將來全民表决-定非常公正，使任何客觀公平的觀 

寧 家 都 能 ^ 所 批 鉀 。 和 全 民 自 由 公 Î E 表 决 那 個 觀 

念同等li耍的，便是向印度巴某斯坦兩國政府提出 

保 ^ , 將 來 全 民 表 决 係 在 聯 合 國 監 饼 之 下 舉 行 因 

此暧方利益都可得到保ôi,任何人也不能說表決結 

果*欠公正或係高糜恫嚇所致。 

三二 II阈政府深信,瞜什米爾爭端解决方^ 

如果小得雙方同意，便决不會切實rfff持久。小得雙 

方同意，妄阏解决爭端，徒在tfi國政府關係之間， 

棰下一個永久禍根隨時都可觸凝，危害南亞的和 

平與安全。我們友愛巴基斯坦和印度兩國的政府和 

人 隨 時 都 願 勉 效 微 勞 ， 促 進 兩 國 友 奸 和 平 的 闢 

係。一九四七年十一月一日，印Jg總理在廣播中官 

佈，瞜什米爾前途應在國際監督一一例如聯合國監 

m——下舉行全表央决定。最近父在一九五0年 

九月三十日和一九"fi—年一月十六日向新M界發表 

聲明，赏申了J述保證。 

三三*還有一點，根據印度政府在接^聯合國 

印度巴某斯坦間題委員會一九四九if 一月:ff日決一 

兔時所承擔的義務看來，全民表决欲如委,會决 

案所載，確實做到大公無私一點，顛然也非在聯合 

國監督下舉行小可。英國代表說過，咪什米爾國民 

會譏所提譏的辦法，不能實現全民大公無私的表 

êk>我國政府完全同意這偭說法。 

三四英國 lu美國在這次會讖褢所提出的决,谲 

擬請安全理,會JÉ^道樣的一悃官吿。我 

們並且同意英國代表的說法，如果全民表决，小m 

理,會或其代表的核准或IS督，卽吿犟行，理事會 

便不能承認或同意。我們友愛印度和巴基斯10兩國 

的 政 府 和 入 民 是 這 種 友 I t 不 應 咀 j l " 我 們 表 示 這 

一 點 意 ® o 剛 纔 聽 到 S i r Gladwyn Jebb談及這事， 

龉重長，本人感觸至深。和他一樣本人也鼸爲， 

如果安全理事會能夠聽到他們解釋-番，我們就可 

翁新得到保證，他們所擬議的那榑辦法，36不妨礙 

雙方如此承擔的義務。本人尤其同盲英國代表下列 

一句話 今後喀什米爾人民對於將來合倂間題 

S 



的意見，如果不在聯合圃監督相完全同意的程序下 

表示出來，理寧會便不認爲那侗决定是可以接受 

的 。 

現在g#說明我們和英國所提决讖 

的正文。^Ik提fil任命聯合國代表一人，責成該員 

根據SirOwen Dnon |W此提出的解除軍備方S^, Ife 

斟酌暁形B加改訂後，辦理査謨瞜什米爾邦軍慷解 

除 ' 转Ë,同 時1Ê*成 ; ^ 員M雙 方 提 出 一 惘 籌 辦 全 民 

表决的具體計割徵得雙方同意。茲爲解釋我們所 

W這樣提議的理由起見，本人5g爲應將本案Sfe制辉 

過簡略钕述一下。 

三 六 瞜 什 米 稱 爭 踹 是 — 九 W 八 年 一 月 一 日 

提 到 安 全 理 , 會 來 的 ， 距 今 巳 三 年 多 了 從 那 個 時 

候 起 ， 安 全 理 事 會 曾 經 三 度 法 弑 助 方 合 理 解 决 

這個爭斓。英國和美國也曾在外交方面向雙方洽!?i 

多次，助聯合國，j^ss:解决。一九四八年一月二十 

日 ， 安 全 理 , 會 設 A 聯 合 國 印 度 巴 斯 坩 调 題 委 R 

會〔s/654〕。委員會在與雙方進行長期Sfe判後，終於 

商妥了停火及g干實4f休戰和全民表决的,琪刖。 

三 七 雙 方 同 實 ， 咪 什 米 爾 到 底 合 併 到 印 à 或 

巴某斯坦去的問題，應在聯合國主持之下，舉行全 

邦公芪表éfc决定。雙方這一個^pfe巳在聯合國印 

度巴某斯ifl間題委R會一丸ra九年一月五日 

裏正式载明了。伊-是娄員會後來,未能促成軍條解 

除T作，也未能促成仝民表决。一九四九年十二月， 

安 全 理 事 會 請 > K 那 個 月 的 理 , 會 * 席 加 大 G e i i e 

ral IVIcNauglito.1 方 洽 商 ， W 期 助 f f i 方 覓 得 一 

個满意的某礎，解决這侗瞜什米爾爭端。一九"feO 

年二月三日，General McNaughton報吿理事會〔S/ 

1453〕，說他無所成《«， jk說，大體」巴某斯Ifl政 

府 業 巳 接 是 他 的 建 桌 若 干 重 大 問 題 ， B ， î 此 聯 

合國印度巴慕斯坦問題委眞#提出各禅建讒時，印 

度J!^未表示同首，這次他也同樣沒有與卩11度政府 

妥。 

三八 General M c N a u g l i t o n 旣 吿 失 败 , 理 , * 

乃於一九五〇年三月十四日决定〔第四七〇次會i*〕 

任命聯合阈代表一人，接辦聯合國F卩度巴S斯#間 

題 委 , 會 工 作 , 協 助 * | 方 釐 訂 一 禅 解 除 軍 備 的 方 ^ , 

1fe提伊仔何足"解决咪什米爾爭端的建,lit 一九五 

〇年四月十二日，Sir Owen Dixon奉派爲聯合國代 

表〔^四七一次會蘿〕。從:ft月起一直到八月底止， 

他都逗留在卬度A:陸上，從,調査並進行谈判。他 

向 印 度 和 巴 某 斯 i e 兩 國 ! 0 理 建 蘸 了 種 稗 要 辦 法 ， 

Jtfl便舉行全邦公民表决，决定喀什米爾iî途。 

三 九 聯 合 國 代 表 W 其 所 提 解 除 箄 慷 方 ^ 及 其 

自信可W保讃全邦舉行公民大公無私表决的建讒J 

旣 然 不 能 得 到 印 度 政 府 同 f ,乃 又 提 出 镩 稗 代 替 全 

邦i、民表决計割的計割，試4?f兩國總理的反鹦。印 

度政府(U對其中若干點頗威舆趣，fH是巴某斯坦政 

府 刖 說 這 些 計 割 是 和 印 度 承 行 全 邦 < J ^ 民 表 决 决 

定^邦前途一節相牴觸的。儘管遇着這禅顚W的僵 

局，Sir Owen仍在八月裏繼續談判，lÈ勸巴某斯W 

政府在不放案所拧全邦<^民表决的原則下，允" 

論其他能解决途徑，fBiJL印度政府願意接受Sir Owen 

擬行提出的另一計割爲前提u那悃計割規定暫在咪 

什 米 爾 流 域 一 ^ , 舉 行 大 公 私 的 表 决 。 Sir Owen起 

'？了這樣一惻計剡是未爲 F I 1 度玫府所接？。因 

此，Sir Owen乃於八月二十三日離開印度大降。兩 

國總理都認爲，斜仟務規定說，Sir Owen巳1^^竭盡 

所能了。 

四 〇 自 從 S i r O w e n 在 九 月 間 向 安 全 理 事 * 

提出報吿書後，理事會就不曾會 l? !^f ]米爾問題。 

<H據本人所知，木年一月裏面，英國各自治領^理 

集會倫敦，餘經企阏解决這偭間題。 

四一 W 上 所 4 , 乃 是 方 竭 J I 力 谋 根 本 斛 决 

喀什米爾爭端而終屬徒勞的一[殳錚A>乍聽這稗情 

形似乎這偭困難問題——這偭妨害世界 U 1 平安全 

的間題 點 沒 ^ 根 本 解 决 的 希 望 。 < 8 經 深 悤 " 

後，本入反而豸?爲我們B了"籍此，新鼓起信,t 我 

們對於咪什米爾問題，是能夠a致最後永久和平斛 

决的。當一九四八年一月這個爭媸最初提到安全瑚 

事來的時 fe ,瞜什米爾境(^正在不官rf f i戰， ï ïn且 

爭 還 , 蔓 延 境 外 的 趨 勢 。 幸 賴 安 全 理 , 會 及 其 代 

表的努力，戰爭終於停II：。赏,雙方，盡力與理事 

會合作，同實停 I t 銜Jg, aLE自行割定了一搁停火 

線 。 後 此 不 斷 剩 的 過 程 中 ， 兩 國 總 理 又 一 冉 堅 

决表明了他們顔和平解決這個爭端W及兩國所;^其 

他各棟爭端的臧意。一九"ft〇年九月三十日，印度 

總理狻表聲明，W稱印；1||,】來同盲，在取行全民 

表决期間及舉行表决Su的適當期間內，由聯合國仔 

命代表若干人，授Jil 充分權力，務使査謨咪什 

米 爾 每 一 阈 民 皆 得 自 由 投 票 ， i f i ] 無 所 顧 忌 。 - 九 

五一年-月十六日，印度理又聲稱，p|〗度曾經一 

再 表 示 ， 願 與 聯 合 國 ^ b T 合 理 辦 法 ， 保 咪 什 米 爾 

人 R 得 " 自 由 表 示 f ^ , 今 後 仍 願 如 此 。 

四二 同 樣 ， 巴 某 斯 iHt i 理 Liaquat Al. Khan 

一九:fi〇年十月3日|i'】巴Jfe斯ifl國會發表的*明中 

也説我們願與卬度竭力友好相處。我們願和平解 

决一切爭端。後來印庹和巴某斯坦兩國總理又爲 



和平解决兩國爭端rfft有信件往還，根據巳發表的信 

件所载，巴某斯wtJ理曾在一九五〇年十二月二十 

七H函中向尼赫魯先4^說過，本入也曾一再聲明巴 

某 斯 坦 願 盲 和 平 解 决 咪 什 米 爾 問 題 。 他 又 說 我 

們這次 / f i訊似乎沒有產生*效W結果，誠如閬下所 

云使我們同感不幸。本人雖極感失望，诅敢向闋下 

保Hf,本入仍然相信我們兩國政府铯應株用和平方 

法 解 决 一 切 爭 端 木 人 深 信 — — 本 人 還 要 f 你 煩 

瑣，說了又說——HI度和巴某斯坦如果發生戰爭， 

乃 是 兩 國 的 一 個 嚴 葷 災 難 ， 因 特 r n i 閣 下 保 木 / ^ 

仍 將 繼 續 致 力 和 平 。 

四三美國政府§g爲，W上所引兩個大國總理 

的那些話，小tB淸楚表明兩國政府確,和平解决瞜 

什米爾爭端及仔铀研訂解决方案的意！？同時也淸 

楚 表 明 兩 國 政 ( ^ 沒 响 得 協 識 的 範 圍 a 經 很 小 了 。 

安全理事會如能辦妥嗦什米爾軍備解除T作，W爲 

舉行全民表决的先决條件，便可縮小雙方爭執的範 

圑，便是善盡職責了。從這侗爭端的詠判經過看來， 

雙方爭執範圍，主要不外兩％•?第一,爲r舉行全民 

表决rf i i ,解除査謨咪什米爾郛箄慷的程序及限度r 

^二，爲了確保全民大公無私表决而^控制>^邦政 

府喊權的程度。這次英國和美國所提的决譏^^ 

擬解决這兩個主要問題《 

四四#案規定仟命聯合國代表一人，接替Sir 

OwenDnon遗缺，蛾樺比"前還大還強。這位聯合 

國代表有兩件主要工作。一是根據Sir 0^^en Dixon 

l^îf此提出的解除？備方^,再斟酌It形自加改訂後， 

辦理>^邦軍備解除,宜。二是向雙方提出一悃籌辦 

該邦全民表决的具體計割1Ê徵得雙方同育，以期 

實 行 雙 方 的 莊 嚴 保 俾 在 聯 合 國 監 督 之 下 ， 舉 行 

全民自由公正表决，决定^邦前途。一九五〇年三 

月十四日决譏ME規定雙方自行負責擬訂並執行解除 

軍慷方^,由聯合國代表從旁予 fel fô助。那個决譏 

案並沒,規定要擬具一侗具體的全民表决計劃。我 

們現在所提决譏案^案則建譏，聯合國代表膺就兩 

圃政府爭執各鲇先與雙方洽商，然後自行辦理1^邦 

軍解除事宣，同時還應採取主動，向兩國政府提 

出一侗具體的全民表决計割，徵得雙方同盲。 

四五這侗决譏案^*授權聯合國代表放慮四 

件事。那四件事,雖然未將-切可能辦法網羅無遺， 

我們IS爲《卩是安全理事會所當提出的甫要建譏，將 

來 櫛 合 國 代 表 W 印 度 和 巴 A 斯 坦 兩 國 政 府 提 出 建 , 

時，允宜加以钕盧。我英國同,業已詳論這"^可能 

辦法，本茲但略加提及， I f l l 不詳詠內容。 

四 六 第 一 ， 就 是 S i r O w e n 的 報 吿 書 。 那 個 報 

吿書描述他用最小,t最客觀的態度，就解除箄備辦 

法及全民表决方式兩,，法提出稗稗可W消《 ; ] (雙 

方主要異議W建議。這是傭仟聯合國代表幫助雙方 

解决爭端的最近一次企圖，報吿書中含,^多寶贵 

資料，一定可爲新任脚合國代表的借鏡。 

四七第二，在解除軍懾及舉行全民表决的期 

間，爲了維持該邦秩序1fe防範外來侵略起見，似乎 

可以商請聯合國會H國調派軍隊前往駐防，或就地 

徴募亦可。 

四八第三，雖然瞜什米爾合倂問題，赏在全 

邦 公 民 表 决 " 後 ， 根 據 多 數 表 决 决 定 ， 是 失 敗 的 

一方，W乎也可在全民表决以後，取得該方得莩最 

多的若干局部地p《。當然，這個建fi應*一惘限制。 

將來如果實行這侗建讒，非將足W嚴,影響犹方利 

益的地理及粹濟淸;％妥加放慮不可。 

四 九 第 四 ， " 則 上 ， 我 們 承 旨 g 聯 合 國 肩 在 

解除审備及舉行全民表决的期間 lâ:督;^邦政>ff行 

使職權，m是施行督的程度，似乎赏,分別，全 

邦 各 處 ， 不 一 致 。 

‧ 5 0 這 個 决 譏 I k ^ as還有一個,要規定，旨 

在增強聯合國代表在談判時的地位，並協助!1方完 

全而且水遠解决這個妆雜問題。那便是凡經聯合 

國代表努力曲《法解决的爭點,鹰請雙方接《公斷。 

英國——今天下午Sir Glachwn Jebb巳經說明了這 

-«A̶̶和美國一致g{!爲，窻章中這一個和平解决 

爭 端 的 方 法 ， k J i î 負 在 裹 列 入 ， W 憑 解 决 各 神 呀 

I f i l 未 决 的 爭 這 様 一 來 ， 當 事 雙 方 和 聯 合 國 代 表 

便可得到保If ,安全理事會的確决實建議雙方使用 

各榑和平解决的可能方法,完全解决瞜什米爾爭煸。 

本人覺得，理,會鹰赏促請兩國政府A實，在聯合 

國 審 , 下 ， Ë 們 , 用 各 種 和 平 方 法 ̶ ̶ 包 括 公 斷 在 

內̶̶解决爭端的義務。 

五一這些便是英國和美國今天提交安全理事 

會tt論W决議^亨ME的要*BJf。木人知道，理事會各 

理 , 國 以 及 當 事 雙 方 一 定 《 把 這 個 决 義 象 ^ Ik的條 

款詳細研究一下。 

五 二 臨 了 ， 木 八 別 聲 明 ， 木 人 甚 顦 安 全 理 

事 會 ^ 卽 玫 慮 這 個 決 讒 ^ ¥ 案 。 瞜 什 米 爾 爭 嫱 乃 是 

印度大陸丄面的一個禍根,不斷妨害雙方友好關係， 

1fe且不斷損害雙方經濟福利，情勢旣然如此，安全 

理事會乂賴趲快提出樺稗自信可 i î l ^助雙方合理並 

且 圓 满 解 决 這 個 爭 端 的 建 1 本 人 確 實 認 爲 ， , 了 

這 個 决 理 事 會 便 可 朝 着 切 實 助 雙 方 W 

目櫸，順利丁作了。時tffl;«â切，锖勢嚴重，理事會 



必《A速給予雙方撝助，不耍批評一方，也不必審 

爐 方 。 

‧£三主席木日會譏開始時所發決譏Ms草Ife, 

剛纔兩提集國代表巳經加"有趣有益的說明，我們 

都聦到了。本人覺得，在未針論這個決譏^草案" 

前，我們大家似乎至少也赏有幾天的時M ,把剛纔 

提出的那些意昆玫慮一番。因此，本人特提讖我們 

在下甩期二，卽二月二十七日再行開會。如果沒 

* 人 反 對 > 本人就認爲理,會同意這個提讒了。 

" 5 四 M r SARPER (土耳其）下次會畿日期 

是否可W再行延邁一點，延到三月一日或二曰昵？ 

那 樣 一 來 ， 我 們 在 研 究 剛 纔 提 出 的 這 個 决 集 ^ * 

" 後 ， 就 , 時 間 接 到 我 們 所 盼 望 W 訓 令 了 。 

‧KH主席ffl事會各位對於這一點還,願意 

發言的喁？,人提譏，我們在三肖一日或二日再行 

開會"如果沒有異讖，本人就認爲這倜提議巳由理 

擊 會 過 了 。 

五六本人建譏，我們决定下次會譏在三月一 

日星期四午後三時舉行。W因法蘭西代表不是三 

月 主 席 ， 所 這 悃 建 議 當 然 要 經 三 月 份 主 席 的 同 

- t o 

：E七Sir Benegal N R A U ( 印 度 ） 按 照 理 事 

國名字次序，三月{»•想係輪由印度撙任主席。本人 

顔先研究議事規則第二十條的確切意義，然後决定 

本入是否行使主席職權，卽對確定會期一事，亦復 

如此。各位知道，印度乃是和這悃爭端直接,閫的 

-倜國家。 

五 八 S i r Gladwyn J E B B ( 英 聯 王 國 ） 我 們 可 

否假定，Sir Benegal R a u 原 則 上 , 不 反 對 我 們 在 三 

月一日開會呢？至於屆時他是否建,另由他人接仟 

主席，當然由他自己决定。 

a九Sir Benegal N R A U f Pfl/f ) 本人並不 

反對。 

六 〇 M r G R O S S ( 美 利 堅 合 衆 國 ） 如 果 大 家 

一致同 f在三月一日開會，本人認爲理寧會所a可 

能接仟三月价主席的各位，都巳表示同實了。 

六 — 主 席 理 事 會 這 樣 决 定 了 。 大 家 同 意 ， 

理 會 在 三 月 一 H 萆 期 四 再 行 開 舎 ， 至 护 主 席 間 題 

則由HI鹰代表自己决定。 

(午後fi時四十玉分散會。） 
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